

EL DIA

Diario de información
Administrador. Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 12 DE ENERO DE 1905

NUM. 1246

Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,
especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1º á Manchester.....£ 20,00
1º á Bristol..... 15 00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Huevo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos

Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tráfico.

Guerra Ruso-japonesa

Bloqueo levantado

Washington, 9.—En la Legación japonesa se ha recibido el siguiente despacho cablegráfico: "En vista de nuestra ocupación de toda la península de Liao Tun, se declara levantado el bloqueo declarado por el almirante Togo el día 1º de enero. Por ahora, sin embargo, no se permitirá á ningún buque entrar á la rada de Puerto Arturo, á excepción de aquellos que estén al servicio del gobierno del Japón." La declaración hecha por Togo el 1º de enero no fué sino una modificación del bloqueo que se había mantenido antes de esa fecha.

Sorpresa frustrada

San Petersburgo, 9.—Informa Kuropatkin la frustración de una tentativa de sorprender su centro la noche del 6.

Traslado de prisioneros

Tokio, 9.—Ayer á las 4 30 se concluyó la operación de trasladar los prisioneros de Puerto Arturo. Ascienden éstos á 678 oficiales y 23,491 individuos de tropa.

Informa Nogi que el número de oficiales que han aceptado la libertad bajo su palabra de honor asciende á 441 y sus ayudantes á 228. Serán traídos al Japón los generales Tock, Smirnoff, Golabattante y el almirante Wilmann. Una vez despachados los prisioneros y restablecido el orden, la administración militar dejará en Puerto Arturo solamente una pequeña guarnición. La flota se ocupa diariamente en librar las aguas de las minas; pero debido al gran número de éstas, la navegación de estas partes será peligrosa por mucho tiempo.

Solamente los vapores del gobierno tienen permiso de entrar al puerto.

Probablemente Puerto Dalny será abierto pronto al tráfico neutral.

Las empresas marítimas japonesas preparan un servicio semanal á este puerto.

Se ha propuesto lanzar dentro de poco un cuarto empréstito de guerra doméstico bajo las mismas condiciones que gobernaban al tercero.

Las conferencias del Czar

San Petersburgo, 9.—No se han concluido aún las conferencias que el Emperador Nicolás está celebrando con los miembros del consejo del Imperio, con De Witte y demás ministros y consejeros, relativa á la situación interna y externa. No se ha notado nada que indique que el Gobierno está dispuesto á apartarse del programa actual de continuar la guerra hasta un fin definitivo. Sin embargo, en diversas partes se habló de la paz el domingo. Se dice que esto se debe á la actitud de Lamsdorff á quien se atribuye el deseo de poner fin á las hostilidades. Fuera de la humillación y pérdida de prestigio, la paz no significaría más que la pérdida de Manchuria, á cuya evacuación Rusia tiene empeñada su palabra. No se ha podido confirmar este acerto con respecto á la actitud de Lamsdorff, pero él siempre ha pertenecido al partido de paz.

Zarpe de una escuadra

Bahía de Suda, 9.—Hoy zarpó de ésta con destino á Puerto Saíd la división de la 2ª. escuadra del pacífico al mando de Botrovsky.

Embarco de Stoessel

Tokio, 9.—Pasándose en cálculos concienzudos se anuncia, que al principio del sitio, la guarnición de Puerto Arturo ascendía á 50 mil hombres. Este hecho aumenta la importancia de la hazaña japonesa. Anuncia el Kokumun que se han embarcado para Nagasaki el General Stoessel y muchos otros oficiales y algunos

no combatientes. Una vez llegado al Japón se arreglará la disposición de aquellos quienes no han adoptado la libertad bajo su palabra de honor. Aquellos oficiales quienes no han aceptado la libertad serán despachados tan bien del Japón, donde serán repartidos entre los parajes destinados á recibirlos. Los que padecen de enfermedades contagiosas permanecerán en Puerto Arturo probablemente. Se anuncia que de los navíos de guerra hundidos en Puerto Arturo el Sebastopol y Bayan están completamente perdidos pero se cree posible poner á flote y construir de nuevo la mayor parte de los demás.

La situación interna rusa

Londres, 9.—La Europa espera aún alguna indicación decisiva del efecto inmediato de la caída de Puerto Arturo. Esta indicación puede emanar solamente de San Petersburgo. Ahora se reconoce generalmente que el gran triunfo del Japón puede influir en favor de la paz, solamente en el caso que la crisis interna de Rusia la haga imperativa. Cada día se multiplican las pruebas de la intránsigente oposición á la guerra de parte del pueblo ruso. Esta se ha vuelto más intensa durante la semana pasada, debido al descubrimiento de otros robos gigantescos cometidos por aquellos que tienen el manejo de los fondos de la guerra. Estas cosas han conmovido al público más que el desastre de Puerto Arturo, porque nunca se castigan á estos ladrones aristocráticos. La indignación pública, que en cualquier otro país hubiera exigido la venganza, por último se ha vuelto una potencia con que se tiene que contar aún en este desgraciado país, y ha hallado expresión en varios puntos durante la semana pasada, pues las autoridades locales han negado desempeñar el acostumbrado papel de proveer los fondos para los usos imperiales. Mientras tanto el Czar ha regresado á San Petersburgo y está celebrando conferencias diarias con Witte. Estos han despertado en el exterior la esperanza de que la destrucción del Imperio se puede evitar solamente la colocación sin límites en las manos de un hombre fuerte. Si el Czar posee suficiente sabiduría y fuerza moral, no titubeará en llevar á Witte á la posición de Gran Visir del Imperio con autoridad absoluta en todos los asuntos. De este modo quizá se podría disminuir la situación interna.

Witte es alorrecido por la caída dual que consiguió su remoción del puesto de Ministro de la real hacienda hace 18 meses. También por el Santo Sínodo que es la segunda multitud que agobia á Rusia. Witte no es tan liberal en sus miras como creen muchos que viven fuera de Rusia. Su política de colocar bajo el dominio de Estado muchas industrias particulares tendría si se llevara á la práctica, el efecto de multiplicar la burocracia actual, cuya purificación es difícil creer que podría conseguir; sin embargo nadie duda de su habilidad como lucendista, como administrador. No hay otro hombre en Rusia á que puede dirigirse el país en esta tremenda crisis con esperanza de la inauguración de reformas sin que sobrevenga una resolución desastrosa. La situación está preñada de incertidumbre. Aquellos cuya opinión tenga algún valor no hacen ninguna predicción. La Europa entera presencia con gran interés el drama que está desenvolviéndose en Rusia. Parece que están próximos los acontecimientos de suma importancia más la forma que tomarán constituye el gran misterio del día. Con relación á la guerra, las miradas se dirigen á la flota de Rojestvenky. Hay dos opiniones respecto si sería mejor ordenar su regreso á aguas patrias ó dejarles continuar su viaje y arriesgar todo en un desesperado combate, con la esperanza de derrotar á Togo.

Opinan personajes autorizados que si los navíos de Rojestvenky aproximan siquiera a su eficiencia normal es el deber de dicho jefe ofrecer batalla a la flota japonesa. Se hace notar en esta conexión que Rojestvenky estaría justificado en ceder a perder su escuadra con tal que pudiera destruir la flota de Togo, porque Rusia posee en reserva suficientes buques para recuperar el dominio del mar una vez hundidos los navíos de Togos. Cualquiera que sea el resultado de las operaciones militares en Manchuria, la Rusia no puede esperar la victoria hasta que haya recuperado el dominio del mar. Aconseja esto proceder la desesperación; pero si Rojestvenky se regresase significaría la prolongación indefinida de la guerra a no ser que la crisis doméstica obligue al gobierno a figurar una paz ignominiosa. En San Petersburgo se espera que el Czar dará orden a Kuropatkin de tomar la ofensiva inmediatamente, antes que los veteranos de Nogi tengan lugar para reunirse con las fuerzas japonesas de la Manchuria y de ganar algún triunfo a fin de contrabalancear el efecto producido por la caída de Puerto Arturo.

Estas instituciones colocarán a Kuropatkin en una posición difícilísima. La severidad del invierno en la Manchuria septentrional hace casi imposible extensas operaciones militares, aun con tropa bien equipada. Se sabe que el ejército ruso carece de artículos de absoluta necesidad, como calzado y sobretodos. Esto se debe a los robos gigantescos que han estado verificándose desde el principio de la guerra. En una batalla que se librará por motivos políticos, solamente todas las ventajas serían a favor de los japoneses.

Noticias varias

Junta revolucionaria

Uskud, 9.—El día 28 de diciembre fueron arrestados por orden de Illnie Bajá todos los miembros del Municipio, al Vicario y clero del vicariato, acusados de haber organizado una junta revolucionaria. El registro de sus domicilios no dió ningún resultado. Han fracasado todos los esfuerzos que se han hecho para obtener su libertad.

Abundancia de oro

Londre, 9.—Se calcula en 70,000,000 de libras el valor del oro producido durante el año pasado. Se están explotando los mayores depósitos del Klondique y Australia Occidental, de los cuales casi nadie se ocupaba. Así es que se ha evaporado la predicción hecha por el profesor Suez relativa a una carestía de oro.

El invierno en los Alpes

Ginebra, 9.—Como resultado de las recientes tempestades y nevadas en los Alpes han perecido 24 personas. Anoche perecieron de la intemperie dos monges de la orden situada cerca de Brescia. Con estos son 4 que han muerto del frío en el referido monasterio.

Una partida de 30 individuos compuesta de gúfas y aldeanos encontraron los cadáveres de 6 contrabandistas italianos. Se hallaban en la Cumba del Col Valsaray. Se los llevaron a la villa más próxima, donde le dieron sepultura.

OFICIAL

Gracia.—Se rebaja la décima parte de la pena impuesta al reo Enrique Arley Vindas, por el delito de robo.

Policia.—Se concede al Cura de la parroquia de la villa de la Unión permiso para celebrar tres turnos a beneficio del templo de La Concepción.

—Se acuerda que en lo sucesivo las funciones de Agente de Policia de Tortaguero estén a cargo de la persona que desempeñe el puesto de Cabo del Resguardo Fiscal de dicho lugar.

—Se acepta la renuncia presentada por don Hipólito García, del cargo de Agente de Policia del distrito de San Isidro del cantón central de la provincia de Alajuela, y se nombra para el desempeño de tales funciones a don Cipriano Calvo Alfaro.

Fomento.—Se acuerda, que una vez otorgada la respectiva escritura pública de propiedad de la Nación, se pague a don Santiago Picado Bogantes la suma de ₡ 231-40, valor de una faja de terreno que le fué expropiada para la carretera que de Sato Domingo conduce a San Mateo; la suma re-

ferida será pagada por mitades, la una al contado y la otra a tres meses plazo, sin intereses, a contar de la fecha de dicho otorgamiento.

Hacienda y Comercio.—Se acepta la renuncia que del cargo de Subinspector de Hacienda de la comarca de Limón ha presentado don Ardillón Castro, y se nombra en su reposición a don Juan Alvarado Gravados.

Politica de expansión

CARTA ABIERTA

Señor Director de El DIA

En el número 1243 de su acreditada hoja, correspondiente al 8 del mes en curso y bajo el título de "Politica de expansión", reproduce usted un suelto de igual nombre tomado de "El Comercio" de Managua, el cual comenta el artículo del "Picayune" de Nueva Orleans que usted tradujo y publicó y que se refiere al proyecto de utilizar la meseta de Cartago para el establecimiento de un sanatorio al servicio de los trabajadores del Canal de Panamá

Concluye "El Comercio" con estas palabras:

"Pero en todo el largo artículo que el "Picayune" dedica al pensamiento de que nos ocupamos, no encontramos nada que indique la manera cómo el gobierno americano establecerá ese sanatorio en Cartago.

¿Acaso la provincia de Cartago "proclamará" también su independencia de Costa Rica, como Panamá de Colombia, y el Gobierno de los Estados Unidos "la reconocerá"..... en seguida?"

Es un rasgo de suspicacia infundada y que se presta para el efectismo, pero más que para eso, para justa y severa censura.

El sueltista de "El Comercio" ó no leyó el artículo del "Picayune" ó no lo entendió. El "Picayune", periódico independiente, sin ligas de ningún género con el Gobierno americano, si se quiere, aún antagonista de Mr. Roosevelt y de su política, no dice que sea el Gobierno americano el que deba establecer el sanatorio: se limita a señalar como factible la idea para que la acoja quien acoje en Estados Unidos las ideas buenas: la iniciativa particular!

¿De dónde, pues deduce el sueltista las razones que lo hayan autorizado para hacer sus frases de efecto?

Cuando en los primeros días del mes de octubre último pasé por Nueva Orleans de vuelta de la Exposición de San Luis, aprovechando la ocasión que se me brindaba de hacer propaganda por Costa Rica, tuve una conferencia con uno de los señores Redactores del "Picayune", con miembros de la alta banca y alto comercio de aquella ciudad y con algunos particulares que tuvieron la amabilidad de escucharme, y a todos les puse de manifiesto las inmensas ventajas naturales de Costa Rica como lugar propicio para el desarrollo de varios negocios de importancia, conectados con los trabajos de apertura del Canal y entre ellos no fué poco el hincapié que hice hacia las favorables condiciones del valle de Cartago, distrito del Agua Caliente, para la explotación de un Hotel-Sanatorio al estilo de los que tan buenos resultados dan en Tenerife, Nassau, Palm Beach, Azores, etc. etc., dada la circunstancia de encontrarse ése lugar a veinticuatro horas por ferrocarril y vapor de la ciudad de Colón.

Esta última idea, que yo desarrollé con el natural entusiasmo de quien trabaja por el bien de su pa-

tria usando para ello de verdades indiscutibles y ofreciendo solamente indiscutibles datos de fácil y abundante prueba, fué acogida con cariño y atención por mi auditorio y dió motivo a que desde ese día se trate en Nueva Orleans de llevarla a cabo por medio de la formación de una Compañía Anónima; tengo motivos para asegurar a usted que se llevará a feliz término, sin que para ello tengan que entrar en juego ni el Gobierno americano, ni los leales y pacíficos cartagineses ni los gigantes y endriagos que pinta la acalorada imaginación del sueltista de "El Comercio". Es todo.

De Ud. ante S. S.,

MANUEL GONZALEZ Z.

LA COSTA RICA RAILWAY COMP.

Un apreciable caballero extranjero, miembro de la banca y persona muy al tanto de todo lo que se relaciona con las finanzas del país, nos acaba de decir que la poderosa Compañía que en Costa Rica gira bajo la razón social de "United Fruit Comp." propietaria del ferrocarril "La Northern Railway Company" ha arrendado por una cantidad de años, garantizando un determinado dividendo a los accionistas, la línea de "La Costa Rica Railway Company".

En consecuencia estos dos ferrocarriles, quedarán formando una sola empresa, que estará bajo el absoluto dominio de "La United Fruit Company."

El 1º de Julio del presente año darán comienzo las operaciones de la nueva compañía.

Mañana daremos más detalles sobre ésta importante negociación.

UNA MUJER ENVENENADA

Descuido de un boticario

Antier, como a las cinco de la tarde, fué víctima de un envenenamiento que casi le da la muerte, Matilde Mora, costurera de la casa de doña Anastasia Sanabria.

Matilde Mora, que es vecina del Paso de la Vaca, se sintió un poco indisputa la tarde del martes, y ella personalmente fué a la Botica Francesa donde pidió unas "píldoras de antipirina."

El boticario, equivocadamente le vendió unas "píldoras de estriquina," q' Matilde tomó confiadamente, creyendo encontrar en ellas alivio a sus dolencias. Como era de esperarse, dada la calidad del veneno, al poco rato sintió la desventurada Matilde una horrorosa descomposición, un terrible envenenamiento, que por fortuna fué atacado inmediatamente por el Médico del Pueblo, salvando la vida a la infeliz costurera.

En el deseo de investigar quien fué el autor de tamaño descuido, se ha interrogado con insistencia a la referida señora cuál de los empleados de la Botica fué el que le vendió el veneno, pero ella se ha negado rotundamente a confesarlo.

La autoridad respectiva levanta la sumaria del caso, pues no es esta la primera vez que tienen lugar semejantes descuidos, que pueden ser de funestas consecuencias y ocasionar la muerte a quienes buscan en los específicos la salud y la vida.

MAS CABLES

Guerra ruso-japonesa

Entrevista entre Nogi y Stoessel

Cuartel general del ejército japonés, 10.—Cuando se encontraron Nogi y Stoessel en la cabaña del Cirulo, se dieron

un cordial apretón de manos. Nogi expresó el gusto que sentía por el encuentro. El jefe ruso alabó la puntería de los artilleros japoneses, especialmente el fuego concentrado y la simultánea explosión de la mina de Sund Shu. Los intrépidos actos de la infantería japonesa, dijo, hablan por sí solos, pues es imposible exagerar sus buenas cualidades. También ha captado su admiración la destreza de los ingenieros militares. A continuación dijo que había sabido que Nogi perdió a sus dos hijos y expresó admiración por su lealtad al sacrificar a sus muchachos que murieron peleando por el Emperador y la patria; Nogi le contestó sonriendo que uno de sus hijos rindió su vida en Nausshan y el otro en el cerro de 203 metros. Ambas posiciones eran de suma importancia al ejército japonés y me place que mis hijos fueran sacrificados en la toma de tan importantes posiciones, pues estos sacrificios no se hicieron en vano; sus vidas no valían nada en comparación con el objeto que buscábamos.

Ayer marchó fuera de la plaza de Pto. Arturo la tropa de línea rusa. La única tropa que se haya en la fortaleza es la de voluntarios.

El Japón desea la paz

Washington, 10.—A consecuencia de una segunda visita que hizo a la casa Blanca hace dos días el barón Hantaro Kaneko miembro de la Cámara de los Pares del Japón, se han revivido los rumores de que el Japón ha hecho a Rusia propuestas de paz por vía del Gobierno americano. El barón Kaneko estuvo en la Casa Blanca anoche, por espacio de una hora y esta noche hizo otra visita que dilató más de una hora. Se excusa hablar relativo a las visitas, alegando que el Presidente es amigo personal, Mr. Takutaro Sakai quien acompaña al barón Kaneko dijo esta noche que el Japón siempre desea la paz. Quisiéramos que la paz pusiera fin al gran conflicto de Lejano Oriente, pero desde que capituló Puerto Arturo. Creemos que el ofrecimiento debiera venir de parte de Rusia. El Japón aceptaría la paz solamente bajo la condición de que Rusia abandone su política en la Manchuria.

Los prisioneros rusos

Tokio, 10.—Vendrán al Japón en calidad de prisioneros de guerra, los Generales rusos de Puerto Arturo Fock, Smirnoff y Corbatousky y el almirante Willmann. Informa Nogi que han sido puestos en libertad bajo su palabra de honor, 441 oficiales y 529 ayudantes de éstos. Se dice que hay cinco almirantes y que uno de ellos vendrá al Japón. Entre los almirantes hay un príncipe. Doce agregados extranjeros han visitado Puerto Arturo, donde inspeccionaron los despojos de la flota rusa.

Ayer a las 4½ p. m. se concluyó el traslado de los prisioneros. El número de oficiales asciende a 878. Los prisioneros, mientras enperaban el cambio de carros en la estación de Cong Su, celebraban la aproximación del año nuevo ruso, con funciones religiosas.

Se sabe que la empresa del ferrocarril Sanice, tiene orden de hacer los preparativos para el transporte de 2000 prisioneros a Shimonoseki y Kure. Probablemente los prisioneros serán acuartelados cerca del último lugar.

Los casos de enfermedad y heridos más graves, permanecerán por ahora en Puerto Arturo y aquellos que se pueden mover, serán traídos al Japón una vez que estén listas las casas para recibirlos. Es la intención del Japón establecer una estación naval en Puerto Arturo. Tan luego se hayan retirado a todos los prisioneros, se colocará una pequeña guarnición en Puerto Arturo.

Debido al gran número de minas con que estaban sembradas las aguas adyacentes a la península de Liao Tung, la navegación será sumamente peligrosa por mucho tiempo.

A lo que asciende la guarnición

Tokio, 10.—De fuente fidedigna se han recibido cifras que están bazadas en el cálculo que la guarnición de Puerto Arturo ascendía de 38 a 40 mil. En más de diez mil se calcula el número de muertos, resultados de heridas, enfermedades etc. Los japoneses expresan gran admiración por el almirante Wirren y demás

jefes y oficiales por haber rechazado la libertad bajo su palabra de honor, prefiriendo quedar con sus soldados en el cautiverio. Se están haciendo los preparativos para trasladar a los prisioneros de Puerto Arturo al Japón. Se espera dentro de poco en Moji y Simonoseki la primera partida de 10 mil; serán bien tratados. Es improbable que alguna parte de los presos serán traídos a Tokio. Anuncia hoy la Gaceta que los rusos entregaron cinco de los sobrevivientes de la tercera expedición japonesa que se despachó para bloquear la entrada de Puerto Arturo.

Lo que dice un corresponsal

Londres, 10.—La mitad de los oficiales rusos capturados en Puerto Arturo han resuelto acompañar a sus soldados en su cautiverio en el Japón. Los generales Smirnoff y Tock dicen que van al Japón a atender a la disciplina de su tropa.

El corresponsal del Daily Telegraph avisa lo siguiente: "Acabo de hacer una visita a las líneas de las fortalezas orientales. Es maravilloso cómo los japoneses pudieran sostenerse en las fortalezas de Paulungshan, porque están expuestas al fuego de toda la cumbre Noreste. Después de ver estas defensas, es fácil comprender por qué fracasaron los grandes asaltos que se dirigían contra ellas, por que las posiciones atacadas eran completamente invulnerables antes de la toma de las fortalezas Q y P, y aun éstas están cubiertas por la retaguardia y expuestas por el Sur al fuego de una batería situada al Sur de Kenwan armadas con cañones Krupp de 6 pulgadas ocultos en una posición magnífica. La mañana del 2 del presente fue volada con dinamita por los rusos. Ahora presenta un espectáculo extraordinario. Los cañones están volteados y el parque regado por la falda de la montaña. Desde este punto hasta ambas fortalezas de Lihlung se notan las pruebas de la potencia destructora de los explosivos modernos, pues por donde quiera se encuentran los fragmentos de restos humanos y hasta esqueletos blanquecinos. Los japoneses han aceptado su triunfo con mucha calma; mostraron gran indiferencia a la entrada de su pabellón en Puerto Arturo el domingo.

Los prisioneros japoneses

Tokio, 10.—Los prisioneros japoneses puestos en libertad en Puerto Arturo ascienden a 104. Incluyendo a dos oficiales del ejército y dos de la armada. Los japoneses encontraron la condición de los hospitales muy superior a lo que se había esperado; se ha averiguado que hay todavía una considerable existencia de medicinas; hay gran escasez de verduras. Se dice que el Gobierno aprovechará de la buena impresión causada por la caída de Puerto Arturo para lanzar un nuevo empréstito doméstico. El valor del empréstito asciende de cien millones de yen. Anuncia el Tokumen que el Japón heredará por derecho de ocupación el arriendo que poseía Rusia en la península de Liao Tung.

Lo que dice Stoessel

Cuartel General del 3er. ejército japonés en ocupación de Puerto Arturo, 10.—Dice el capitán Tisunoda, oficial del Estado Mayor del General Nogi que a primera pregunta que le hizo Stoessel fue: ¿Dónde se encuentra el General Kuropatkin? Le contestó que no sabía su seguridad, pero que creía que estaba en la vecindad de Mukden. Stoessel dijo que la última vez que supo de Kuropatkin fue el 6 de octubre en cuya fecha le avisó que pronto vendría al puerto de Puerto Arturo. Espías chinos le despachó Stoessel a recoger informes, trajeron la noticia de que Kuropatkin se hallaba en Kinchow, lugar situado a 20 al Norte de Puerto Arturo. Stoessel preguntó dónde se hallaba la boca del Báltico. Se le dijo que algunos de la componen no han doblado aún el Cabo de Buena Esperanza. El rostro del jefe ruso tomó con esto una expresión de desesperación y nos manifestó que ya era demás que Rojestvensky viera más adelante. Le preguntamos a Stoessel cuál arma le causó más daño durante el sitio, y nos contestó que el obús de 11 pulgadas. Después de la caída de esta artillería, se volvieron útiles nuestras obras ofensivas.

La verdadera causa de la guerra en la opinión de Stoessel fue la completa ignorancia del pueblo ruso de la calidad bélica de los japoneses.

El primer ataque ejecutado contra Pto. Arturo en el mes de febrero constituyó una tremenda sorpresa para los rusos. Las fortalezas estuvieron guarnecidas por 2000 hombres solamente. Alabó mucho la ingeniosidad, bizarría y paciencia de la infantería japonesa. Con respecto a la artillería dijo que no creía muy buena la puntería pero pronto tuvo que reconocer su eficacia. Después de su conferencia con Nogi, Stoessel expresó muy satisfecho en haber tenido el gusto de encontrar tan cumplido caballero. No esperaba un tratamiento tan considerado. Nogi le parecía más bien un antiguo amigo que el comandante del ejército que lo obligaba a rendirse.

Francia no ha violado la neutralidad

Londres, 10.—Avisa el corresponsal del Times en París que de fuente irrefutable sabe que hasta las 7 p. m. del sábado ni un solo navío de guerra ruso había entrado a Diego Suarez, que es el único puerto de Madagascar donde pueden acomodarse los navíos de guerra. El gobierno francés no ha recibido intimación alguna de Rusia de la intención de despachar el resto de la flota a Diego Suarez, a fin de llevar a cabo la concentración ó para repararse. El corresponsal defiende al gobierno francés contra los cargos de haber violado la neutralidad. Hace notar que su autoridad apenas se extiende por toda la costa de Madagascar y que necesitaría toda la flota francesa para vigilarla; que además está soplando el monzón que hace peligrosa para los navegantes la mitad de la costa. Si la flota del Báltico llegara a Diego Suarez, no hay motivo para creer que permanezca allí más tiempo que lo estrictamente necesario para hacer las reparaciones indispensables para hacer navegables los navíos y para proveerse de carbón suficiente para llegar al próximo puerto.

Orden a Rojestvensky

París, 10.—Avisa el corresponsal de Le Tempest en Copenhague que de fuente fidedigna ha sabido que se dará orden a Rojestvensky de regresar de Madagascar. Se dirigirá a la isla de Malta donde esperará la llegada de la 3a. escuadra rusa.

Naves rusas desarmadas

Tokio, 10.—Informa el Contralmirante Katoaki que han regresado los comandantes de las flotillas que se despacharon Kiaochou y Chefú, satisfechos de que las autoridades alemana y china han desarmado completamente las naves rusas que se refugiaron en dichos puertos.

Embarque de los no combatientes

Shanghai, 10.—Hoy embarcáronse en Danly con destino a Chefú mil de los residentes de Puerto Arturo. De Chefú vendrán a Shanghai, de donde se embarcaron para Europa. En más de 4,000 de los residentes no combatientes de Puerto Arturo, serán despachados a ésta. La disposición de tanta gente está preocupando mucho a los municipios rusos. Después de mucho trabajo, el Taotai de ésta ha logrado obtener que los oficiales y tripulantes de los cazatorpederos rusos Retshitelny y Kastropi, dieran su palabra de honor de no participar otra vez en la guerra actual; todos fueron traídos a ésta de Chefú. Los navíos de guerra japoneses están quitando las minas del mar amarillo.

AVISOS ANTERIORES

Juan I. Toledo Lopez
Medico y Cirujano de las
Facultades de Paris y
Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. a 9 am., de 12 m. a 4 pm. y de 7 p.m. a 9 p.m.
Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho.
Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

"Jardineria del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías
Me comprometo hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirras, anclas, etc., etc. a precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

DR. M. ZUNIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.
Horas de consulta... de 12 m. a 4 p.m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

CACETILLA

Dos reclusas

Mariquita Artavia y Delia Zeledón se quejan por la prensa de que con ellas se ha extremado el rigor de las leyes de policía.
¡Pobres chicas, lo que sufren, y la justicia implacable!

Guaro malo

Una persona autorizada nos dice que en una pulpería que está en las inmediaciones del Mercado se expende alcohol con agua y sustancias nocivas en vez de aguardiente de la Fábrica Nacional.
Trasladamos esta gacetilla al Teniente don Ricardo Monge.

El Tranvía

Pena nos causa decirlo, pero el servicio de tranvías en las tardes es de lo más irregular. Creemos que el señor Gerente debiera enmendar esto y no esperar a que el gobierno de la ciudad lo obligue a itinerarios fijos, como es de ley.

Bofetaditas

Don Anatoleo Quirós, que vale por dos, le propinó ayer unas cuantas "galletas" en plena caricatura al pacífico y paciente ciudadano don Gaetano Fonseca.
Este buen señor ocurrió a la policía en demanda de castigo para su agresor, y éste fue conducido a chirona.

¡Oh guaro!

Unos caballeros de apellido Loría y Varela, según el carnet de policía del repórter "Quino", tomaron ayer una de esas tajadas que sólo se toman con guaro, y como es natural, tuvieron que ir a refrescarla al hotel de la 3ª avenida.

En el Nacional

Hoy vuelve a subir a escena la composición dramática "El Proceso Dreyfus", que tanto éxito obtuvo la primera noche que se representó, y según tenemos entendido, hay mucha solicitud de localidades.
Nos alegramos por la empresa.

Noticia falsa

Don Gregorio Fuentes, activo é inteligente Agente de Policía, nos dice que es de todo punto incierto que él piense retirarse del puesto que le ha confiado el gobierno, ni

mucho menos que será sustituido por un dependiente del cuerpo de policía armada.

Qué hace esta aclaración porque "El Noticiero" lanza la especie sin ningún fundamento.

Lotería de Venezuela

Un comerciante español nos dice que el número agraciado con el premio mayor de la lotería de Caracas ha sido jugado en Costa Rica y que ya tiene en su poder el valor de los premios.
Quién habrá sido ese feliz mortal!

Beneficio

En la noche del martes tuvo efecto el beneficio de la simpática tiple Nina Martínez.

Las circunstancias de haber sido martes y haberse dado un baile la noche anterior, contribuyeron a que la simpática artista no tuviera más concurrencia.

Lo deploramos, porque en nuestro concepto Nina es una artista buena que lo mismo sirve para un recitado que para una tonada.

Al campo

Para Tres Ríos ha partido la apreciable familia de don Santiago Alvarado.

Le deseamos una muy grata permanencia.

—El señor Licenciado don José Astúa Aguilar, Ministro de Gobernación, irá a veraneo con su respetable familia al pintoresco pueblo de San Antonio de Belén.

Le deseamos una agradable estadía en aquel simpático lugar.

—Para San Antonio de Belén ha partido la apreciable familia del distinguido caballero don Manuel Luján a pasar la temporada de verano.

Tony Lowande

y su troupe han levantado su tienda rumbo a "Morfinópolis."

Buen viaje y muchas pesetas les deseamos este gacetilero.

De la ciudad del órgano

Llamamos la atención a las autoridades para que vigilen la esquina de don Rafael Cortez, pues allí varios jovencitos se pasan escribiendo en la pared y en ellas escriben barbaridades que desdican mucho de nuestra provincia en cultura y moralidad.

En la misma esquina existe un pantano que es un verdadero foco de infección y despiden unos olores desagradables.—Trasladamos a quien corresponda.

LUZ BEL.

El robo del Mercado

El comerciante señor Vásques nos dice que del cuantioso robo que le hicieron de su almacén uno de los días de diciembre próximo pasado, consistente en 14 pañolones de seda y algunas otras mercaderías, no ha podido recobrar ni una hilacha.

Nosotros preguntamos ¿dónde está la fama del detective señor Zeledón que antes se empleaba en el servicio de pesquisas? El buen nombre del cuerpo de detectives reclama que éstos robos no queden impunes.

A cobrar

El número 3727 fué agraciado con el premio mayor de la lotería de Caracas y el 1791 con el segundo.

Ayer tarde llegó la lista.

Subinspector de Hacienda

Nuestro distinguido amigo don Ardilión Castro se ha separado del puesto de Subinspector de Hacienda en Puerto de Limón, y en su lugar ha quedado don Juan Alvarado G.

Consejos para familias

La salud depende en primer término de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado, quien atiende debidamente al comprador, compitiendo en CALIDAD, BARATURA y ASEO.

Ventas al por mayor y al menudeo

Haced vuestras compras en dicho lugar y tendréis buena alimentación.

LUIS CRUZ

—DENTISTA—

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos

FRENTE AL MERCADO

Gratis a los pobres

Se habla inglés y francés

Se necesita

UN MOTOR ELECTRICO de cinco caballos de fuerza, ó bien se cambia por otro de dos y medio.

Eduardo Maroto

PLATERIA

— Y —

RELOJERIA

He abierto un nuevo taller de Platería y Relojería al frente de la casa del doctor Cruz, donde encontrará el público trabajo esmerado, precios reducidos y prontitud en la ejecución de los encargos que se me confien.

Garantía en trabajo y material.

Anibal Rivas

Para el veraneo

Las personas que salgan durante este verano, deberían examinar las camas portátiles, colchón de alambre, última invención, fabricadas y vendidas á precios módicos en la Carpintería de los Hermanos Roig, frente al desocho del doctor E. A. Friis. —Cómodas y de mucho confort.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería. Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

CERVECERIA



HOTEL FRANCES

— D E —

Francisco Carranza

ESPARTA

25 varas de la estación del ferro carril

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel. — Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente. Servicio especial. Trato esmerado de su propietario. El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

precios sin comeetencia

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

7.5 .92

436, Avenida Central, O.

TRASNOCHADORES

La popular **Julia Robles** se halla de nuevo al frente de su conocida casa de cenas y cuenta ahora con mejores elementotos para complacer á las personas que la favorezcan en su clientela.

Ha contratado los servicios de un competente cocinero extranjero y admite pensionistas por semana ó por mes, los precios y el servicio serán para dejar satisfecho al más exigente

Una visita á la casa, para convercerse.

□ Cuesta de Moras, frente á Morales Bejarano.

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José Diciembre, 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar un chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien económicamente? Pues diríjase a

LA NUEVA YORK

— DE —

RAFAEL FONSECA SALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Jardinería Artística Costarricense

ADELINA

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase trabajos concernientes al ramo.

CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y bautismos. Exactitud y gusto artístico. — Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto 75 varas al Oeste del Parque Central.